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OMS establece vínculo entre 
contaminación y accidentes 
cerebro vasculares 

JUNTO AL INFARTO AL MIOCARDIO, SON LAS PRINCIPALES CAUSAS DE MUERTE EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Con tres medallas de oro, tres de 
plata y dos de bronce, retornaron 
los representantes del Club Padre 
Hurtado, quienes se alistan para los 
selectivos de cara al calendario 
internacional.

Según datos de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), del 
total de muertes a causa de la con-
taminación ambiental, un 40% son 
por accidentes cerebro vascular y 

otro 40% por infarto agudo al mio-
cardio, que a su vez son las dos 
principales causas de muerte en la 
Región del Bío Bío. Por otro lado, 
un 6% de las muertes debidas a la 

contaminación ambiental se deben 
al cáncer de pulmón, enfermedad 
que ya está dentro de los más leta-
les de la Región. Los datos fueron 
entregados a Diario Concepción 

por la médico epidemióloga y jefe 
de carrera de Medicina de la UdeC, 
Ana María Moraga. “Como conoce-
mos el número de muertes por 
estas causas para hombres y muje-

res en la Región, podemos estimar 
cuántas de esas se deben exclusiva-
mente a la exposición a la contami-
nación ambiental”, precisó.

Epidemióloga UdeC precisa que mala calidad del aire explica el 20% de las muertes por infarto.
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Robert Castel, teórico de la precariedad social
Pese a que Robert Castel (1933-2013), filósofo y so-

ciólogo francés, fue uno de los grandes especialistas de 
la cuestión social, de las transformaciones del trabajo 
durante el siglo XX y de las formas que toman la pobre-
za, la exclusión y la desafiliación social, su obra perma-
nece inadvertida para el público mayoritario. 

En las ochocientas páginas que componen su libro 
“La Metamorfosis de la cuestión social”, Castel plantea, 
bajo el telón de fondo de la historia social, las con-
tradicciones entre ese largo derrotero de sacrifi-
cios y sufrimientos que supuso la estabiliza-
ción de las condiciones de trabajo y de protec-
ción social versus la inestabilidad laboral, la 
precarización del empleo, la persistencia de las 
desigualdades y las consecuencias que ello trae 
en el seno de las sociedades y sus prácticas.  

Solamente a partir de los noventa Castel se interesó 
en la precariedad social y en las formas diversas que 
adquiere, puesto que en sus inicios fue titular de la 
agregación de Filosofía, disciplina que estudió en la dé-
cada del cincuenta y que enseñó a estudiantes secun-
darios, primero y universitarios después, como asisten-
te en la Universidad de Lille, al norte de Francia. En 
esos comienzos, fue cercano y contemporáneo del filó-

sofo Michel Foucault (1926-1984) y del sociólogo Pierre 
Bourdieu (1930-2002), a quien conoció en la ciudad de 
Lille. Fue profesor en la Universidad de La Sorbonne, en 
París, donde llegó invitado por el también filósofo 
Raymond Aron (1905-1983), y fue docente en la Univer-
sidad de Vincennes, para posteriormente oficiar como 
Director de estudios en la Escuela de Altos Estudios en 
Ciencias Sociales ubicada en el corazón de la capital 

gala. 
En América latina, Robert Castel participó en 

diversos seminarios y coloquios organizados en 
torno a la Cátedra Unesco sobre manifestacio-
nes actuales de la cuestión social, siendo a lo 

largo de uno de ellos donde aseguró que “una de 
las consecuencias de la institucionalización de la 

precariedad, es que se puede trabajar sin que el tra-
bajo asegure las condiciones mínimas de independen-
cia económica y social”, con el agudo conocimiento de 
quien no sólo estudió la cuestión, sino que también vi-
vió una buena parte del pleno empleo francés, de 1945 
a 1975. 

 
Daniel Matus Carrasco 
Arquitecto. Urbanista Instituto de Urbanismo de París
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RENATO SEGURA 
Director de ProChile Región del Bío Bío

@jorgecondezan Más que porcentaje del creci-
miento en el periodo 2010/2013 está asociado al 
excelente precio del cobre. Por qué no hubo supe-
ravit fiscal con buen precio cobre?

Promesas y candidatos 
  
Señor Director: 

Todos los candidatos a La Mo-
neda, en especial los nuevos, se 
han caracterizado por tener la 
solución a todos los problemas 
que hoy aquejan a nuestro Chile y 
a la ciudadanía, sin detallar el 
cómo y menos el cuánto… Pero lo 
más grave es que omiten el hecho 
de que con su sola intención no 
basta para arreglarlo todo. De ser 
elegidos, dependerán en un 100% 
del apoyo de los partidos políti-
cos en el Congreso, situación no 
menor, para lograr los quórums 
necesarios y llevarlas a la prácti-
ca, esa es  la cruda verdad, lo de-
más es venta de humo, una mez-
cla muy peligrosa de populismo e 
irresponsabilidad.  

Chile no puede convertirse en la-
boratorio experimental de cuánta 
tendencia nueva aparezca, con  
onerosos costos, que por lo general 
los pagan “las señoras Juanitas” y 
como siempre ha sido con “cero 
responsabilidad” para sus creado-
res, promotores y ejecutores… 
Cada promesa debería estar avala-
da por el candidato con su patri-
monio personal y familiar. Es hora 
que nos pongamos serios. 
          
Luis Enrique Soler Milla 
 
Acuerdo de París 
 
Señor Director: 

Una mala pasada le jugó su me-
moria a uno de los precandidatos a 
La Moneda al enfrentar la lapidaria 
consulta sobre el denominado 
“Acuerdo de París”. Bromas aparte, 
cuando el líder de una superpoten-
cia como EE.UU. declara sin nin-

gún tapujo que este acuerdo está 
afectando a los intereses económi-
cos del gigante americano, ¿tiene 
sentido acordarse del Acuerdo de 
París? 

Este acuerdo fue firmado en di-
ciembre del 2015 y adoptado por 
195 países, con el objetivo de inten-
tar trazar un camino hacia un 
mundo que fuese sostenible dados 
los drásticos vaivenes en la econo-
mía global. La meta era clara: con-
tener (ni siquiera disminuir) el au-
mento de temperatura debajo de 
los 2° Celsius, respecto de la era 
preindustrial. 

No fija metas obligatorias para 
los países suscritos, determinando 

cada gobierno sus propios objeti-
vos que apunten a la reducción de 
emisiones de gases tales como el 
dióxido de carbono, que ha au-
mentado un 31% en promedio, el 
metano, que se ha incrementado 
un 145%; y el óxido nitroso con un 
aumento del 15%. 

El aumento de estas emisiones 
incrementará la temperatura de la 
tierra en el siglo XXI, entre 1 a 5 gra-
dos y el nivel del mar hará lo propio 
entre 9 y 88 centímetros, trayendo 
consigo un incremento en la ero-
sión de los terrenos y salinización 
de zonas costeras, lo que tarde o 
temprano debería contribuir al au-
mento y propagación de enferme-

dades infecciosas. Finalmente, se 
deberían observar aumentos en la 
frecuencia e intensidad de los fenó-
menos extremos. 

Con todo... ¡no es posible no 
acordarse del Acuerdo de París! 
 
Osvaldo Segovia Zúñiga 
Facultad de Economía  
Universidad Central 
 
Enfoque de Ossandón   
  
Señor Director: 

No es justo que desde su colum-
na Francesca Parodi comente la 
salida a la pizarra de un par de 
candidatos, que han cometido al-

gunos errores de comunicación. 
Para mi es claro que ella represen-
ta a Felipe Kast, milita en Evópoli, 
debiera inhabilitarse a escribir en 
este espacio y el Diario abstenerse 
de publicarla. 

Debo reconocer un cierto equi-
librio en su columna, en la que 
menciona a Manuel José Ossan-
dón y Beatriz Sánchez, a  uno de 
“izquierda” y la otra de “derecha”. 
Hay algo común en ellos, ellos cre-
en en las capacidades de la “clase 
media” y de “los pobres”, ambas 
clasificaciones son sobrevivien-
tes, son heroicos. Los primeros 
son autosustentables, son capa-
ces de obtener recursos para sa-
tisfacer sus necesidades, nadie los 
ayuda y los segundos, que no lo-
gran autosustentarse, sobreviven 
gracias a los beneficios estatales, 
los bonos ocasionales, el Hogar de 
Cristo, la Fundación Techo, y 
otros. 

He adherido y trabajado por 
este modelo de sociedad y ahora 
que soy cincuentón veo que me 
he equivocado. Como aún tengo 
carrete para tratar de revertir la 
situación, con la ayuda de mis hi-
jos, podré entregar un mejor país 
a mis futuros nietos. Creo que en-
tre los ossandonistas y el Frente 
Amplio pueden hacer un excelen-
te trabajo. Lo perfecto es enemigo 
de lo bueno, los eruditos, docto-
res y autoridades nos tienen bajo 
sus pies, están en la cúspide de la 
pirámide.  

Ahora, si invertimos la pirámide, 
como debiera administrarse el Es-
tado, los capaces serían otros, se lo 
doy firmado. 
 
Marcelo Jorge Vergara Lagos 
Ingeniero de Ejecución en Maderas

Cruzar a la vereda del frente, 
no siempre es una decisión tri-
vial. El desconocimiento de las 
reglas del tránsito, la insuficiente 
capacidad auditiva para detectar 
las señales de advertencia; una 
vista poco desarrollada para an-
ticiparse a las situaciones de peli-
gro o el temor natural, la descon-
fianza o el desconocimiento de 
los mecanismos de seguridad que 
ofrece el sistema, son razones de 
peso para desalentar a muchos 
peatones a cruzar la calle. 

En el sistema económico y ad-
ministrativo chileno ocurre un fe-
nómeno similar. La asimetría de 
información y el aumento en la 
aversión al riesgo, son factores 
que frenan las decisiones de inver-
sión. El centralismo administrati-
vo y económico del país y el insu-
ficiente traspaso de competen-
cias a los agentes públicos y 
privados locales, han frenado el 
fortalecimiento y desarrollo de 
las regiones del país.  

Mientras las oportunidades pa-
san, la comunidad regional ob-
serva con impotencia el retroce-
so relativo de las variables eco-
nómicas y sociales de su territorio. 

petencias, son cambios funda-
mentales que permiten a un país 
implementar en forma sostenible 
el modelo de desarrollo endógeno. 
La iniciativa privada emerge des-
de y para el propio territorio. El de-
sarrollo y escalamiento de la pe-
queña y mediana empresa, es una 
consecuencia natural de la capa-
cidad emprendedora y la creativi-
dad de la población que busca im-
pulsar el cambio y la transforma-
ción de su entorno, a través de las 
iniciativas que favorecen los pro-
cesos de acumulación de capital. 

El escalamiento empresarial, 
se sustenta en la internacionali-
zación de la matriz productiva 
local. Bajo este mecanismo, la po-
blación lleva al mundo su cultu-
ra, productos y servicios. Por lo 
tanto, la tarea de Internacionali-
zar el sistema productivo, des-
centralizar el sistema adminis-
trativo y económico del país y 
transferir las capacidades reque-
ridas, son elementos suficientes 
para que, todos y cada uno de los 
chilenos y chilenas, nos ponga-
mos la camiseta al momento de 
jugársela por el desarrollo de su 
territorio y su gente.

Por mucho tiempo, se asocia-
ba al desarrollo de un determina-
do territorio a la calidad y canti-
dad de la intervención que los ór-
ganos del Estado o la inversión 
privada pudiesen realizar (desa-
rrollo exógeno). Cuando uno de 
los dos sectores fallaba (Estado o 
inversión privada), se buscaba 
atenuar los efectos negativos con 
las medidas sobrevinientes del 
sector con mayor fortaleza. 

A partir de la globalización 
económica, sin embargo, la es-
trategia para enfrentar el desarro-
llo territorial de los países cam-

bió. El desarrollo endógeno co-
menzó a emerger con fuerza en 
varias de las economías más im-
portantes del planeta.  

El grado de prosperidad de una 
determinada localidad, comien-
za a ser generado por la creativi-
dad y la capacidad emprendedo-
ra disponible en el territorio. En 
este contexto, las comunidades 
se constituyen en la fuente de 
acumulación de capital, y son las 
que facilitan el progreso econó-
mico y social. 

En este esquema, la descentra-
lización y la transferencia de com-

Sonia Agurto Campos: ¿ Ayudaría que el 10% 
que se destina a las FFAA se dirigiera mejor a la 
educación y la salud? ¿Ayudaría un impuesto nive-
lado a lo que pagan las mineras en otros países? 
¿Ayudaria que todas las personas pagaremos los 
que corresponde a cada uno según sus ingresos?

Con la  
camiseta puesta

El año pasado debí viajar al extranjero y el roa-
ming en ese viaje me gastó un millón de pesos. 
Este año me tocó cambio de celular, se hace cada 
dos años. Lo que encarece es el cambio de equipo 
y el roaming”. Carlos Abel Jarpa, diputado.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l concepto de globali-
zación escaló rápida-
mente como forma de 
acción y sus efectos 
empezaron a impac-
tar a las comunidades 

en un par de años, el proceso, des-
crito, como inevitable e irreversi-
ble, ejerció su efecto en las comuni-
dades, estuvieran estas inmersas o 
no en esa dinámica, sincrónicamen-
te, mientras el fenómeno ganaba en 
espacios, desde diversos colectivos 
o del mundo de la academia proli-
feran las hipótesis sobre su signifi-
cado para las sociedades, las dos 
caras de la globalización. 

Se analiza y proyecta  sus carac-
terísticas positivas, como la dismi-
nución los costos productivos y 
precios más bajos, el aumento de 
empleo en aquellos lugares donde 
se instalan las grandes empresas  
multinacionales, aumento la com-
petitividad y elevación de  la calidad 
de los productos, implementación 
de mejores tecnológicas y mayor 
accesibilidad a bienes que antes 
no se podían obtener en los países 
subdesarrollados. 

Pero, en el anverso estaba el te-
mor al aumento de desigualdad eco-
nómica entre los países desarrolla-
dos y subdesarrollados debido a 
concentración de capital en los pri-
meros por posible beneficio de la  
globalización a las empresas más  
grandes y poderosas, se alude igual-
mente a la posibilidad de aumento 
del desempleo y la pobreza en los 
países desarrollados por migración 
de las empresas a otros lugares en 
busca de mano de obra y materia 
prima barata, cierre de empresas 
pequeñas por imposibilidad de 
competir, entre otras consecuen-
cias importantes. 

Recientemente, aun reconocien-
do los aspectos positivos de la glo-
balización la Organización para la 
Cooperación y Desarrollo Econó-
mico (Ocde), ha expresado su preo-
cupación por el evidente aumento 
de las desigualdades generadas por 

este fenómeno agravando de forma 
significativa la fractura social en la 
última generación, situación que 
pare este organismo “además de in-
justa, constituye una amenaza para 
la legitimidad y es corrosiva para 
las perspectivas económicas”.  

Según los términos de su informe 
sobre el “crecimiento incluyente”, 
las consecuencias no son solamen-
te “externalidades negativas” sino 
que son características centrales 
del funcionamiento de los sistemas 
económicos. De esa manera  el 10% 
más privilegiado de los países 
miembros de la Ocde recibe más de 
10 veces más ingresos que el 10% 
menos favorecido,  cuando a media-
dos de los años 1980 la relación era 
de uno a siete. Durante esas tres dé-
cadas, sobre todo, ha salido benefi-
ciado el 1% más rico, que ha acapa-
rado una buena parte de la subida 
de los ingresos, antes de impues-
tos: un 47% en Estados Unidos, un 
37% en Canadá y un 20% en el Rei-
no Unido. 

La consecuencia esperable ha 
sido  el aumento de un sentimien-
to antiglobalizador, la Ocde consi-
deró por primera vez como priori-
dad la búsqueda del crecimiento 
económico incluyente. Es intere-
sante que se perciba este aspecto, 
ante una realidad que parece rea-
firmar algunos temores ante la 
globalización. 

Las salidas son complejas, con el 
común objetivo de “incrementar el 
gasto social, mejorar la protección 
social teniendo en cuenta que la di-
gitalización trastoca el mundo del 
trabajo”, advirtiendo que los gobier-
nos no deben limitarse a levantar las 
barreras a la igualdad de oportuni-
dades, sino ocuparse de una “provi-
sión de bienestar”. 

Es una advertencia oportuna, hay 
tareas para los gobiernos, cuidar 
que haya un tránsito lo más justo po-
sible hacia la mayor equidad. 

La consecuencia 

esperable ha sido  

el aumento de un 

sentimiento 

antiglobalizador, la 

Ocde consideró por 

primera vez como 

prioridad la 

búsqueda del 

crecimiento 

económico 

incluyente, para 

mejorar los 

indicadores de 

equidad.

EN EL TINTERO

dades de crédito para invertir 
en tecnología agrícola. 

 Para Vicente, los árboles 
que plantó son como su fami-
lia, el  primero fue un castaño, 
ahora recorre su propio bos-
que lluvioso tropical con de 
cerca de 50.000 árboles, a esa 
selva han regresado muchos 
animales. “Hay tucanes, todo 
tipo de aves, ardillas, lagarti-
jas, zarigüeyas, e incluso es-

tán regresando los jabalíes”, 
comenta, pero hay 

algo más impor-
tante aún, han 
regresado los 

cursos de agua, 
cuando compró el 

terreno había sólo una 
fuente, hoy hay cerca de 20.  A 
su alrededor, en cambio, du-
rante los últimos 30 años en 
que reforestó su terreno, se 
han cortado cerca de 183.000 
hectáreas de bosque atlánti-
co en el estado Sao Paulo. 

No es un cuento chino, 
sino una evidencia para los 
más desanimados, observar 
cómo la naturaleza devuelve 
favores cuando le dan una 
oportunidad. 

 
                        PROCOPIO

Cambiar el mundo 
por arte de magia

VEREDA

La BBC, en un apartado 
sobre ciencia publicado el 
mes recién pasado, cuenta 
sobre Don Antonio, Antonio 
Vicente, a mayor abunda-
miento, quien a la tierna 
edad de 84 años todavía sube 
hasta las partes de más altas 
de su selva, a unos 200 km de 
Sao Paulo, en Brasil, para 
mantener los senderos lim-
pios, lo notable es que ese te-
rreno había sido un pelade-
ro desolado, con uno 
que otro arbusto 
esmirriado. 

Cuando tenía 
14 años, este hijo 
de campesinos ha-
bía visto cómo todos 
cortaban árboles para formar 
pastizales y hacer carbón, el 
mismo cuenta más tarde; “el 
agua se secó y ya no regresó, 
pensé: el agua es valiosa, na-
die fabrica agua y la pobla-
ción no deja de crecer. ¿Qué 
va a pasar?” Se mudó a la ciu-
dad, donde trabajó como he-
rrero, con el capital que hizo 
vendiendo su negocio com-
pró unas 30 hectáreas en una 
región de montañas bajas, en 
1973, época en la que el go-
bierno militar ofrecía facili-
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“Nosotros tenemos la capacidad de levan-
tar cinco candidatos muy competitivos en el 
Distrito 20. A los nombres de Enrique van 
Rysselberghe, Jorge Ulloa y Sergio Bobadilla, 
se suman el de Claudia Hurtado, con quien es-
tamos en conversaciones, y el de Martiza Ba-

rros, ex directora del Sernam, que estamos 
convencidos que tienen un potencial tremen-
do en el electorado femenino. Son nombres 
que queremos sumar”, dijo el presidente regio-
nal de la UDI, Jorge Fuentes, quien insistió en 
la posibilidad de contar con cinco cartas.

Presidente de la UDI insiste: “tenemos cinco candidatos”

“Decir que Sebastián Piñera tiene 
prontuario, perdóneme, es injurioso”

ALBERTO ESPINA, SENADOR DE RN Y MIEMBRO DEL COMITÉ EJECUTIVO DEL COMANDO DEL EX PRESIDENTE:

El mismo día en que una inves-
tigación de The Clinic reveló 
“cómo (Sebastián) Piñera se com-
pró 118 mil hectáreas de Chiloé a 
través de una sociedad offshore” 
para evitar el pago de impuestos 
en nuestro país, el senador de RN, 
Alberto Espina, uno de los punta-
les de su campaña, estuvo en Con-
cepción y “desacreditó” las investi-
gaciones periodísticas que han 
cuestionado el accionar del otro-
ra Jefe de Estado. 

Espina junto a los senadores Víc-
tor Pérez, Jacqueline van Ryssel-
berghe y los presidentes regionales 
de los partidos que apoyan al ex 
Mandatario, encabezaron una jor-
nada de trabajo con militantes y 
adherentes, con miras al último tra-
mo del proceso de primarias. 

En conferencia de prensa, el se-
nador de La Araucanía dijo que 
“la inmensa parte de la ciudada-
nía” sabe que Piñera triunfará el 
2 de julio, pues así lo demostra-
ban todas las encuestas de opi-
nión. No obstante, dijo que “en la 
confianza está el peligro”, por ello, 
dijo, se abocarán a convencer a 
los electores para que concurran 
a las urnas. 

En la misma oportunidad, el se-
nador Pérez dijo que el 2 de julio, el 
ex presidente debe ganar “tres pri-
marias”, la de Chile Vamos, la con-
junta (incluyendo la del Frente Am-
plio) y, como consecuencia de ello, 
lograr mayor adhesión que la perio-
dista Beatriz Sánchez. 

Espina, además, pidió una cam-
paña limpia, pues aseguró que Pi-
ñera ha sido fruto de innumerables 
descalificaciones y “nosotros no 
hemos ofendido a nadie”. Sobre el 
particular y otros temas ahondó 
con Diario Concepción.  

- ¿A qué se refiere con descali-
ficaciones? Esta campaña ha es-
tado marcada por descalifica-
ciones, pero de uno y otro lado. 

- Si uno analiza las declaraciones 
de Sebastián Piñera y de quienes so-
mos parte de su comando, nunca 
hemos ofendido o descalificado a 
nadie y hemos recibido de todos 
los candidatos, con excepción de 
Felipe Kast, descalificaciones bru-
tales. Pero estamos preparados 
para eso y mucho más. 

- Pero, insisto, pues el ex Pre-
sidente, ha dicho que el Frente 
Amplio es un bloque extremista. 

El representante de La Araucanía dijo 
que el otrora Jefe de Estado ha sido 
víctima de una campaña sucia y 
culpó, por cierto, al PC y la izquierda. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Lo que los aludidos han inter-
pretado como una campaña del 
terror. Y en las mismas línea, ha 
dicho que el Gobierno de la Pre-
sidenta le ha hecho muy mal al 
país, por ejemplo. 

- La crítica política bienvenida 
sea mientras sea respetuosa. 

- ¿Usted cree que son críticas 
políticas? 

- Sí. Cuando se dice que Sebastián 
Piñera tiene prontuario, perdóne-
me, es una declaración injuriosa, 
porque es falso. La critica política 
es válida (...). Piñera va a ser Presi-
dente porque la gente sabe que con 
él va a vivir con tranquilidad y va a 
tener una mejor calidad de vida. Y 
hemos tenido un gobierno que ha 
sido lo opuesto. Este gobierno lo 
sepultó la teoría de la retroexcava-
dora. Y los resultados, en todas las 
encuestas de opinión pública, de-
muestran que este gobierno es el 
peor evaluado desde el retorno a la 
democracia. 

- Usted da más crédito a las en-
cuestas, que también son per-
cepciones ciudadanas, a estu-
dios e índices económicos serios 
que dicen, por ejemplo, que las 
isapres siguen obteniendo ga-
nancias y confirman el auge del 
rubro inmobiliario. 

- Es que todos los datos objetivos 
dicen que el país está estancado. Lo 
han dicho todos los ministros de 
Hacienda de La Nueva Mayoría. 
Este es un gobierno que ha hecho 
una mala gestión, y eso no nos ale-
gra, porque los que pagan las con-
secuencias son los chilenos. 

- ¿Qué opina, entonces, de las 
investigaciones, la mayoría pe-
riodísticas, que han cuestionado 
el accionar de Piñera? 

- En todas ellas, las autoridades 
que han sido llamadas a declarar 
las autoridades han dicho que los 
hechos son falsos y sin fundamen-
to. Así lo dijo el director de Impues-
tos Internos sobre Exalmar, así lo 
dijo el equipo de las Cancillería res-
pecto del mismo conflicto. No hay 
ninguna prueba ni testimonio que 
lo involucre con la Minera Domin-
ga y otras. Todos esas investigacio-

nes, recuerde, se van a archivar. Se 
ha tratado de utilizar la vía judicial, 
por parte del PC y por la izquierda 
con el propósito de hacerle daño a 
Piñera, pero les ha salido el tiro por 
la culata, porque la gente se ha dado 
cuenta.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PARA EL SENADOR Alberto Espina 
“este gobierno lo sepultó la teoría de 
la retroexcavadora”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Se ha tratado de utilizar la vía 
judicial, por parte del PC y por la 
izquierda con el propósito de 
hacerle daño a Piñera”. 

“Hemos recibido de todos los 
candidatos, con excepción de 
Felipe Kast, descalificaciones 
brutales”.

“La crítica política bienvenida 
sea mientras sea respetuosa”.
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Una condena de 15 años y un día de cárcel 
dictó el Tribunal Oral en lo Penal de Chillán en 
contra de un hombre que asesinó a su pareja, 
en un hecho ocurrido en la localidad de Qui-
llón, provincia de Ñuble, el 25 de marzo de 
2016, donde Angelo Iturra Morales de 31 años 

asesinó a su pareja Yuri Álvarez Valderrama -
de 25- a la que golpeó su rostro con un marti-
llo, lo que causó su muerte casi instantánea. 

En el juicio el hombre reconoció  tomó un 
martillo con el que golpeó a su víctima, tras te-
ner una discusión en su casa.

15 años de cárcel para hombre que mató a su pareja

FISCALIA

La comuna de San Pedro de la 
Paz inició el proceso de evaluación 
los Planes Comunales de Seguri-
dad Pública, en conjunto con otras 
ocho ciudades a nivel nacional.  

Paula Flores, investigadora res-
ponsable del Estudio Complemen-
tario Nº 1 de la Evaluación e Imple-
mentación del Plan de Seguridad 
Pública mencionó que “en el caso 
de San Pedro de la Paz, tenemos to-
dos los elementos que nos configu-
ran hacia una evaluación total del 
programa que más allá de lo posi-
tivo o negativo tiene que ver con el 
caso a caso de cada comuna, y en 
esta situación se manifiesta una 
adecuación en términos de las ne-
cesidades de la comunidad por 
parte de lo que señala el alcalde 
como los miembros ejecutores del 
plan comunal”. 

Intervención y mejoramiento 
de espacios públicos y áreas ver-

Evalúan Plan de Seguridad Pública de San Pedro 
ridad Pública del municipio sam-
pedrino, indicó que “tenemos una 
tendencia a la baja a los principa-
les delitos de mayor connotación 
social. El año pasado nos posicio-
namos como la cuarta ciudad en 
disminución de delincuencia a ni-
vel país, y este año la disminución 
es de un 12%, eso significa que al-
rededor de 400 delitos menos se 
han cometido en la comuna en lo 
que va del año”. 

El alcalde Audito Retamal co-
mentó que “tenemos un compro-
miso con la ciudad, no es sólo 
decir que queremos darles segu-
ridad y protección, sino que es 
compromiso que tenemos con la 
comuna, y en eso voy a tener que 
ser bastante claro y preciso con 
el concejo municipal para que 
puedan asignar los recursos co-
rrespondientes”, comentó el jefe 
comunal.

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

LAS AUTORIDADES evaluaron el plan de la comuna. 

delitos menos en lo que va 
del año. Durante 2016 logró 
posicionarse como la cuarta 
a nivel nacional.

La comuna 
registra 400

des, recambio de luminarias, ins-
talación de cámaras de televigi-
lancia, sistema de videoprotec-
ción comunal, plataforma 24 ho-
ras de móviles de seguridad y 
prevención en violencia escolar y 
comunitaria, con una inversión 
total 2015-2017, de $513.278.653, 
lograron establecer una red pre-
ventiva permanente de delitos en 
los sectores más afectados de la 
comuna sampedrina. 

Andrés León, director de Segu-

es para que a futuro no 
existan diferencias con los 
planos de construcción. 

El objetivo de 
medir el terreno

OPINIONES
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ESTARÁ UBICADO EN EL SECTOR LAN B

La alcaldesa de Hualpén, Kathe-
rine Torres,  el seremi de Bienes Na-
cionales, Eric Aedo, y la presidenta 
de la Junta de Vecinos Presidente 
Bulnes, Silvia Narváez, supervisa-
ron las mediciones que efectuaron 
topógrafos de la seremi en el terre-
no que se proyecta instalar un cuar-
tel de la PDI en la comuna. 

Luego del compromiso que asu-
mió el pasado 12 de mayo el titular 
regional de la cartera de Bienes Na-
cionales, se está avanzando en el 
proceso de desafectación del predio 
ubicado en Avenida Colón esquina 
Cañete, donde antiguamente fun-
cionó una estación de servicio. 

“Hemos acelerado el proceso de 
medición, para confeccionar el pla-
no del terreno y precisar con exac-
titud cuántos son los metros cua-
drados, para que no existan a futu-
ro diferencias en los planos de 
construcción, sino se podría gene-
rar un problema y eso se debe evi-
tar”, afirmó el seremi Eric Aedo. 

“Daremos nuestra opinión favo-
rable para desafectar esta área ver-
de, remitiremos los antecedentes 
al Ministerio de Bienes Nacionales 
y al Ministerio de Vivienda que 
también se debe pronunciar al res-
pecto. Nadie en el Gobierno po-
dría oponerse a que más de 100 mil 
habitantes de Hualpén cuenten 
con un cuartel de la PDI”, agregó 
la autoridad.  

La desafectación consiste en 
cambiar el uso del terreno, ya que 
estaba destinado a área verde, por 
lo que eso debe cambiar para que 
se pueda construir el cuartel poli-
cial, lo que deberá estar listo en seis 
meses. Terminado ese proceso, el 
terreno de 1.340 metros cuadrados 
puede ser traspasado a la PDI, y 
aún falta determinar  bajo qué figu-
ra ellos se quedarán con el predio. 

Por su parte, la jefa comunal 
hualpenina, Katherine Torres, re-
calcó que una de las prioridades de 
la administración municipal es la 
seguridad pública y por ello refor-
zará las gestiones en Santiago. 

“Estamos coordinando una reu-
nión con la ministra de Bienes Na-
cionales, Nivia Palma, para refor-

MUNICIPALIDAD DE HUALPEN

El lugar debe ser desafectado, es decir, cambiar su uso, 
para que puedan instalarse los detectives, lo que debería 
estar listo a más tardar en seis meses. 

zar el trabajo de la seremi. Vemos 
con muy buenas expectativas este 
tema, ya que existen las volunta-
des, ya que lo que debe primar es 
la seguridad en beneficio de los 
vecinos de Hualpén”, expresó la 
alcaldesa. 

También desde la comunidad 
valoraron las gestiones que se es-
tán realizando y esperan con an-
sias se concrete la instalación del 
cuartel. 

“Es primordial contar con un 
cuartel de la PDI, es el sueño de 
uno como dirigente puesto que 
estamos en una comuna con al-
tos niveles de delincuencia, ya 
que eso disminuiría los riesgos y 
el sentimiento de inseguridad de 
los vecinos. Estas iniciativas hay 
que respaldarlas y a la autoridad 
le corresponde preocuparse de 
la seguridad en este caso le apun-
taron muy bien al sector”, expre-
só Silvia Narváez, presidenta de 
la Junta de Vecinos  Presidente 
Bulnes. 

Carlos Martínez, jefe de la Uni-
dad de Catastro de la Seremi de 
Bienes Nacionales, a cargo de los 
estudios topográficos, explicó que 
el proceso de mensura permitirá 
saber cuáles son los deslindes y las 
medidas en general del predio para 
elaborar el futuro proyecto de 
construcción del cuartel policial. 

Cabe mencionar que este pro-
yecto de contar con un cuartel de 
la Policía de las Investigaciones se 
gestó tras un encuentro que sostu-
vo la alcaldesa de Hualpén, Kathe-
rine Torres, con el director general 
de PDI, Héctor Espinosa, en el que 
acogió de manera favorable la pro-
puesta de la entidad edilicia.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Hualpén contará con 
terreno para construir 
cuartel de la PDI
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DAVID CONTRERAS, DOCTOR EN CIENCIAS:

Tras sufrir ataque de activistas, 
Centro de Biotecnología aclaró 
qué tipo de investigación realiza.

Luego de haber sido vícti-
mas de una manifestación 
organizada por un grupo de 
activistas que atacaron con 
rayados y acusaciones al 
Centro por el supuesto desa-
rrollo de investigaciones so-
bre árboles transgénicos al 
servicio de las forestales, el 
Dr. David Contreras, direc-
tor de la entidad, invitó a la 
comunidad a informarse so-
bre el real trabajo que ahí se 
realiza. “ Trabajamos en 
ciencia y en biotecnología 
de recursos naturales, el ob-
jetivo del Centro de Biotec-
nología es poder optimizar 
tecnología y hacer ciencia 
aplicada, que es lo que falta 
en nuestro país para mejo-
rar la productividad, y que 
nos traten así no nos parece 
justo, manifestó. 

Los activistas, quienes 
efectuaron un llamado a 
manifestarse durante toda 
esta semana en contra de la 
Conferencia Internacional 
sobre Biotecnología Forestal 
(Iufro) acusó al Centro de 
Biotecnología, entre otras 
cosas, de desarrollar árboles 
transgénicos, hecho que el 
Dr. Contreras desmintió ca-
tegóricamente: “En Chile no 
hay árboles transgénicos, la 
legislación no lo permite, 
tampoco (en el Centro) ha-
cemos investigación en ár-
boles transgénicos ni en 
plantas transgénicas, no 
está el interés ni de la Uni-
versidad ni del país en desa-
rrollarlo, por lo tanto, no tie-
ne sentido que trabajemos 
en eso, no entiendo de dón-
de salió esa información”. 

Por lo mismo, invitó a la 
comunidad a informarse so-
bre el trabajo que se desa-
rrolla en el Centro: “Los invi-
tamos a que averigüen más 
sobre lo que hacemos, tene-

mos información en la pági-
na web, en las redes sociales 
y, por su puesto, si quieren ve-
nir a conversar con nosotros 
se los agradecemos, de he-
cho es importante que se in-
formen, y sería una muy bue-
na actividad de difusión, par-
te de nuestro rol es entregar 
esta información a la comu-
nidad”, recalcó el académico. 

En relación al Foro Inter-
nacional Iufro, el Dr. Con-
treras explicó que se trata 
de una conferencia científi-
ca bianual efectuada por pri-
mera vez en Chile y en la 
cual la comunidad científica 
da cuenta de sus avances. 
En relación a la investiga-
ción desarrollada en el Cen-
tro, añadió que los proyectos 
se efectúan siempre con mi-

ras al bienestar de la pobla-
ción y al potenciamiento de 
la productividad nacional. 
“El interés científico es opti-
mizar el uso de los recursos 
naturales, justamente por-
que son escasos y se están 
acabando. Nosotros trabaja-
mos una serie de áreas: agrí-
cola, acuícola, tratamiento 
de aguas, etc”.  

Ello -precisó-, siempre con 
el foco de optimizar el uso 
de los recursos naturales. 
“Por supuesto, para noso-
tros son muy importantes 
los temas ambientales, y es-
tán dentro de nuestra línea 
de investigación”, concluyó.

ISIDORO VALENZUELA M.

Karina Fuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

“En Chile no 
hay árboles 
transgénicos 
ni interés 
en ellos” 
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IPC
Mayo

12 meses

0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.859,67

COMMODITIES 

-0,63% Igpa 24.363,06 -0,59%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $879,45 Cobre (US$/libra)$2,56
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $47,86

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.646,44
Dólar Observado $666,28 Euro $752,49

Contaminación incide sobre principal 
causa de muerte en la Región del Bío Bío

EXPLICA EL 22% DE LAS MUERTES POR ACCIDENTE CEREBRO VASCULAR

Según datos de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), del to-
tal de muertes a causa de la conta-
minación ambiental, un 40% son 
por accidentes cerebro vascular y 
otro 40% por infarto agudo al mio-
cardio, que a su vez son las dos prin-
cipales causas de muerte en la Re-
gión del Bío Bío. 

Por otro lado, un 6% de las muer-
tes debidas a la contaminación am-
biental se deben al cáncer de pul-
món, enfermedad que  ya está den-
tro de los más letales de la Región 
del Bío Bío, coincidente con la rea-
lidad nacional. 

Los datos fueron entregados a 
Diario Concepción por la médico 
epidemióloga y jefe de carrera de 
Medicina de la Universidad de Con-
cepción, Ana María Moraga, quien 
proporcionó más cifras concretas 
de esta problemática en la Región 
del Bío Bío. 

“Como conocemos el número de 
muertes por estas causas para hom-
bres y mujeres en la Región, pode-
mos estimar cuántas de esas se de-
ben exclusivamente a la exposición 
a la contaminación ambiental”. 

Así, hoy en Bío Bío (hombres y 
mujeres), la principal causa de 
muerte es el accidente cerebro vas-
cular, lo que se asocia regularmen-
te a la obesidad, a la hipertensión 
y altos niveles de colesterol. 

“Sí, son factores de riesgo impor-
tantes, pero un 22% de esas muertes 
se deben a contaminación ambien-
tal, y un 20% de las muertes por in-
farto (segunda causa de muerte en 
la zona) se debe  al mismo problema: 
exposición a una mala calidad del 
aire en el largo plazo”. 

ARCHIVO

La mala calidad del aire es el principal problema para las personas, lo que se ve ratificado con 
cifras duras que además dan cuenta que la polución explica el 20% de las muertes por infarto.
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Ana María Moraga se ha especia-
lizado ya hace varios años en enfer-
medades crónicas, principalmente 
el cáncer y las enfermedades cere-
bro y cardiovasculares, y hoy expon-
drá en el seminario “Energías Lim-
pias: una mirada energética global 
para el desarrollo regional”, organi-
zado por la Fundación Gas Natural 
Fenosa (SurActivo 8.30-12.20) 

La especialista agregó que este 
daño está íntimamente relaciona-
do con el material particulado más 
pequeño de 0,5 micrones de diá-
metro, del que en Chile no existe re-
gistro, puesto que sólo se mide el 
PM 2,5 y PM 10, esto debido a que 
se necesita una tecnología muy 
compleja aun no disponible, sostie-
ne la médico. 

“Son estas partículas las que lo-
gran llegar directamente hasta el 
torrente sanguíneo, provocando 
patologías crónicas. Y se bioacu-
mula en el tiempo y esto parte in-
cluso en la gestación, ya que se tras-
pasa al feto vía placenta”. 

Sobre qué hacer para aminorar el 
daño, la médico recordó una bue-
na alimentación y un buen estado 
de ánimo, ya que eso ayuda al sis-
tema inmunológico. 

Además, sumó los esfuerzos indi-
viduales como el tema de restringir 
el uso del auto y tenerlo en buen es-
tado. No fumar también es impor-
tante. Es decir, controlar los factores 
de riesgo que sí se pueden controlar 
en algún sentido. También es vital 
quemar leña seca en equipos mo-
dernos para calefaccionarse. 

 
Matriz energética  
y calidad del aire 

Cabe recordar que en 2015 fueron 
declaradas diez comunas del Concep-
ción Metropolitano en zona saturada 
por material particulado fino 2,5. 

El director del programa de doc-
torado en Energías y académico del 
departamento de Ingeniería Indus-
trial de la F. de Ingeniería UdeC, Jor-
ge Jiménez, también expondrá hoy 
en el seminario, y quien sostiene 
que “reconociendo la envergadura 
del actual problema ambiental ge-
nerado por el intensivo uso de leña 
en la Región del Bío Bío y el resto del 
país, cabe plantearse la necesidad 
de mejorar la matriz energética in-
corporando una mayor participa-
ción de energéticos limpios. Esto 
permitiría desplazar leña para recu-
perar la calidad del aire en nuestros 
principales centros urbanos”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FRASE

“En el mundo son entre 7 y 8 
millones de personas que 
mueren al año por 
contaminación ambiental”.

Ana María Moraga, médica epidemióloga y 
jefe carrera de Medicina de la UdeC.

Presión arterial

Sal (3g)

Alcohol

Tabaco

Sobrepeso y obesidad (IMC)

Contaminación del aire (extra)

Colesterol sérico

2.000 4.000 6.000 8.000 10.000 12.000
N° muertes

Glicemia

Frutas y verduras

Actividad física

Contaminación del aire (intra)

Sexo inseguro

Bajo peso nacimiento

Helicobacter Pylori

Saneamiento e higiene

Drogas ilícitas

MORTALIDAD ATRIBUIBLE A FACTORES DE RIESGO CHILE 2007

FUENTE: ESTUDIO CARGA DE ENFERMEDAD Y CARG ATRIBUIBLE. SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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Italia
La ceremonia de premiación se llevará a 
cabo hoy en el Lago di Como en Italia.
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GERENTE GENERAL LUIS ATABALES ASEGURÓ QUE ESCENARIO ERA ESPERABLE

“Nadie dice que esto va a ser fá-
cil”. Fue la frase que se escuchó en 
los pasillos de Nueva Masvida hace 
poco más de un mes en la casa ma-
triz de Concepción, cuando los 
principales ejecutivos de Nexus y 
Optima oficializaban el traspaso 
de la cartera de afiliados, incluyen-
do a los trabajadores. Hace unos 
días trascendió que son cerca de 20 
mil personas que dejaron la asegu-
radora de salud en su primer mes 
de vida, lo que viene a ser mil  en 
promedio en días hábiles. 

Sin embargo, para los ejecutivos y 
asesores era un escenario espera-
ble. “Aún con esta desafiliación, cre-
emos que es posible mantener los 
planes y que hay espacio para con-
tener el costo”, aseguró el gerente 
general, Luis Atabales, a nuestro me-
dio asociado La Tercera. 

Y añadió: “Queremos recuperar 
50 mil afiliados, pero probablemen-
te en unos tres años”. 

El resultado fue respaldado por el 
superintendende de Salud, Sebas-
tián Pavlovic, quien declaró pública-
mente que este escenario “ está den-
tro de lo esperable”. 
 
Dudas 

Una de las incertidumbres que 
nuevamente afloran es la capacidad 
real que pueda tener Nueva Masvi-
da respecto a sus deudas. 

De hecho, finalizada la última se-
sión de la comisión que investiga el 
caso Masvida en la Cámara de Dipu-
tados, el parlamentario Juan Luis 
Castro (PS) se preguntó: “¿Hay ras-
gos de delitos? Sí. ¿Se denunciaron? 
Sí. ¿Hubo falseamiento de informa-
ción? Sí. ¿Hubo venta? Sí, pero lue-
go de la venta se han detectado dos 
problemas muy importantes: los 
acreedores cuya cifra puede bordear 
los 100 mil millones de pesos, entre 
médicos, clínicas e isapres. Y los tra-
bajadores se han visto en un por-
centaje perjudicados por las nuevas 
normas contractuales que les impo-
ne esta Isapre ex MasVida”. 

Nueva Masvida perdió en su 
primer mes mil afiliados al día
Comisión investigadora de la Cámara de Diputados manifestó dudas sobre 
capacidad de pago ante deuda de más de $100 mil millones. 

Ante la duda de si los recursos  del 
nuevo operador alcanzarán, el supe-
rintendente Pavlovic aseveró que es 
posible, ya que de acuerdo a su infor-
mación  habría $83 mil millones en 
garantías, más otros $27 mil millo-
nes por la transferencia de cartera y 
$9 mil millones en activos. 

La diputada Karla Rubilar lo refu-
tó. “Creo que hoy el superintenden-
te ha dado una aseveración que le va 
a pesar. No me cabe la menor duda 
que no va a alcanzar. Ya que el inter-
ventor, lamentablemente, le ha co-
municado a los prestadores que la 
plata no alcanza. Que el superinten-

dente venga a decir aquí que sí alcan-
za va a tener que respaldarlo el día de 
mañana cuando quede claro que no”. 

Desde un comienzo Atabales ar-
gumentó a Diario Concepción que se 
harían cargo de todo. “Nuestra pro-
puesta permite disponer de la fuen-
te de financiamiento para cubrir 
esos $100 mil millones y saldar toda 
la deuda con prestadores y con afi-
liados. Esa son las condiciones que 
se pusieron a nosotros para poder 
transferir la cartera”. 

Por otro lado, los trabajadores 
siguen  molestos. “Nosotros nos 
tienen sin sueldos, sin finiquitos, 

ROMILIO PASMIÑO G.

nos dejaron en el aire”, expresó en 
la Comisión la dirigenta Norma 
Ulloa. Es por ello que los legislado-
res plantearon una eventual asis-
tencia de la ministra del Trabajo, 
Alejandra Kraus. 

Al respecto, el gerente general Luis 
Atabales aclaró ayer en La Tercera la 
situación contractual. “De las 108 
personas que no han firmado, 53 es-
peran ser finiquitados por la ex isa-
pre Masvida”.

El edificio que alberga al Cam-
pus Arauco, centro de formación 
ubicado en la comuna homónima, 
obtuvo la mención Plata del pre-
mio internacional de diseño  “A’ De-
sign Award”, en la categoría Arqui-
tectura, Construcción y Diseño Es-
tructural. La ceremonia de 
premiación se llevará a cabo hoy 
en el Lago di Como, en Italia. 

Los participantes fueron evalua-
dos por un jurado de influencia inter-
nacional, compuesto por destaca-
dos académicos, periodistas, profe-

Campus Arauco recibe premio 
internacional de diseño

Los 2.550 metros cuadrados que 
dan vida a este campus fueron dise-
ñados por los arquitectos Álvaro Ve-
lásquez y Mauricio Nachmann, so-
cios del estudio GDN Architects, a 
quienes se le encomendó la misión 
de utilizar madera de la empresa 
Arauco para el proceso de diseño y 
posterior construcción. 

 “Nos propusimos utilizar toda la 
innovación posible aplicada en los ma-
teriales, explicó Velásquez. Mientras 
que el  sub gerente de asuntos públicos 
de Arauco, Patricio Eyzaguirre, asegu-
ró que “para la compañía era simbóli-
co que se utilizara un recurso renova-
ble para dar vida a un proyecto que 
nace como respuesta a necesidades 
de la comunidad de la zona”. (FPS)

ARAUCO

EL DISEÑO ganó la mención “Plata” del “A´Desing Award”.

sionales del diseño, creativos y 
empresarios con amplia experien-
cia en temas de diseño, arquitectura 
y nuevos proyectos. 

SII presentaría  
querella contra 
Masvida antes  
de fin de mes

ARCHIVO

Aunque la venta de la isapre 
Masvida a Nexus ya es parte 
del pasado, y la firma fue re-
bautizada como Nueva Masvi-
da, los problemas para la anti-
gua administración aún no ter-
minan. La oficina regional del 
Servicio de Impuestos Inter-
nos (SII) de Concepción abrió 
una investigación por evasión 
de impuestos de al menos $ 10 
mil millones, lo que podría ge-
nerar la presentación de una 
querella por delitos tributarios 
contra los antiguos dueños. 
Fuentes conocedoras de la si-
tuación señalan que antes de 
fin de mes el SII definirá si pre-
senta una acción penal por lo 
ocurrido en Masvida. Consul-
tado al respecto, el organismo 
explicó que, debido a que el 
proceso está bajo reserva, no se 
harán comentarios. 

Los estados financieros que 
habría entregado la isapre no 
serían fidedignos, al menos en 
lo referido a 2015, según reve-
ló posteriormente EY, auditora 
de la isapre. 

Por entrega de información 
falsa, los responsables arriesga-
rían entre 541 días de presidio 
hasta 3 años; sin embargo, se 
espera que el tribunal conside-
re a lo menos dos atenuantes: 
irreprochable conducta ante-
rior, además de colaboración 
con la investigación, lo que se 
traduciría en una pena no supe-
rior a los 61 días.  

La evasión del IVA, en cam-
bio, implica penas que van en-
tre los cinco años y un día y los 
diez años. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Partió ExpoHogar en 
el Mall Plaza Trébol

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El jueves 8 de junio comenzó la 
10ª versión de la feria Expo Hogar 
Concepción, un evento inmobilia-
rio gratuito organizado por Pro-
vendi Ltda. que reunirá en la Plaza 
Central del Mall Plaza del Trébol a 
14 empresas del rubro de la cons-
trucción, las que exhibirán más de 
30 proyectos residenciales del Gran 
Concepción con valores desde las 
1.180 UF. 

El gerente general de Provendi 
Ltda., Waldo Hernández destacó 
que “esta feria congrega, práctica-
mente, el 50% del mercado inmobi-
liario del Gran Concepción y es una 
nueva oportunidad para reunir en 
un lugar seguro y concurrido a una 
parte importante del mercado in-
mobiliario, poniendo a disposición 
de la comunidad una amplia gama 
de proyectos en blanco, verde y con 
entrega inmediata”, aseguró. 

Álvaro Meneses, jefe comercial 
de Inmobiliaria MNK adelantó que 
“tenemos proyectos en las principa-
les comunas del Gran Concepción 
como el proyecto Antumalal en 
Chiguayante, en San Pedro de la 
Paz con casas en el proyecto Pina-
res, en Concepción Centro con el 
Proyecto Neo Centro que acaba-
mos de lanzar y en Talcahuano con-
tamos con dos proyectos, uno para 
entrega inmediata que es el Portal 
Colón y el segundo que es para ven-
ta en verde que es el Portal Santa 
María”.  

Requerido acerca de los subsi-
dios, Meneses detalló: “todos nues-
tros proyectos son con el subsidio 

DS1 tramos II para comprar propie-
dades hasta 2.200 UF”. 

En tanto, Felipe Esparza, geren-
te comercial de Inmobiliaria Ines-
pa destacó que “en nuestra oferta 
para Bío Bío tenemos dos proyec-
tos acogidos al subsidio DS19 muy 
atractivos porque a los beneficia-
rios les aporta el monto del pie, uno  
está en Chillán con el Barrio Las De-
licias y el otro Los Altos de Chigua-
yante ubicados en esa comuna que 
corresponde a 100 departamentos 
en tres tipologías entre dos y tres 
dormitorios”, afirmó.  

Liapiz con su producto “Sal del 
Himalaya”, Uber, Blank, Houss y 
Safari House Eventos son parte 
de las marcas auspiciadoras de la 
actividad. 

El evento se desarrollará hasta el 
lunes 12 de junio en horario conti-
nuado de 10.30 a 21.00 horas de 
jueves y lunes con la participación 
de empresas como MNK, Domus, 
Perseverancia, Vellatrix, Surco, Val-
mar, Valdivieso, Armas, Itrio, Mi-
ramar, Inespa, Madesal, Invica y  
constructora Millauquén.

CAROLINA ECHAGÜE M.

EN SU DÉCIMA VERSIÓN, LA ACTIVIDAD SE EXTENDERÁ HASTA EL LUNES 

Con alrededor de 30 proyectos inmobilarios y una oferta 
que, indicaron, abarca más del 50% del mercado actual. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 1.180 UF

Hacia arriba son los valores de las 
viviendas correspondientes a los cerca 
de 30 proyectos en exposición. 
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Componen la 
discografía de la 
banda, aparte del EP 
“Broken mind” (2006).

Álbumes 
3

“SELF DECEIVER” DE SOULBURNER

Estandartes 
del death 
metal local 
arremeten 
con su disco 
más melódico

GENTILEZA SOULBOURNER

Estrenado hace unos días, el 
álbum se posiciona como el 
más melódico y oscuro de su 
trayectoria de dos décadas.

Considerados como la 
piedra angular del movi-
miento del death metal lo-
cal, nacional y en parte lati-
noamericano, Soulburner 
acaba de publicar su tercer 
y más brutal álbum, “Self 
Deceiver”, a través del sello 
Australis Records. 

“Este disco está más ma-
duro musical y líricamente 
hablando, con un sonido 
más cercano a bandas sue-
cas como A Canarous Quin-
tet, Dark Tranquillity -anti-
guo- e incluso tiene algo de 
black metal melódico. Esto 
último en comparación con 
nuestros dos trabajos ante-
riores, los cuales tienen to-
ques más de death metal 
americano”, dijo Ignacio Al-
barrán, guitarrista y funda-
dor de la banda. 

Palabras a las que añadió 
que “en resumen, es más 
melódico y oscuro que los 
anteriores. Pese a que lo sa-
camos hace poco, ya esta-
mos recibiendo muy bue-
nas críticas de medios es-
pecializados”. 

Formada en 1997, en me-
dio del boom que vivió el es-
tilo death metal en aquellos 
años, Soulburner ha sabido 
ganarle al tiempo mante-
niéndose como uno de los 
estandartes de este tipo de 
música a punta de perseve-
rancia y esfuerzo. 

“Nos mantenemos vigen-
tes porque plasmamos nues-
tro material y nunca deja-
mos de crear. De forma cons-
tante estamos grabando 
música y videoclips -creo 
que dentro del metal somos 
la banda con más discos y 
clips profesionales de Con-
ce-, y esa es la prueba de que 
la banda sigue en pie de gue-
rra. A veces nos cuestionan 
porque no tocamos mucho, 
pero eso es porque busca-
mos espacios y tratos acor-
des a la trayectoria y calidad 
de la banda, que aquí casi 
no hay”, explicó Albarrán. 

Paradójicamente, y como 
ocurre en diferentes espec-
tros de las artes, el grupo 
tiene un gran reconocimien-
to y notoriedad en el extran-
jero (Colombia y México, en-
tre otros países) más que en 
Chile. Para el guitarrista,  
“esto es algo que siempre nos 
preguntamos y no tenemos 
una respuesta segura, qui-
zás afuera nuestro trabajo 
se ve con mayor seriedad y 
sin subjetivismos. Está claro 
que acá no se le da la impor-
tancia que debería al arte 
en general, o no se difunde a 
no ser que tengas ‘conoci-

dos’ o sea un arte recatado y 
no reaccionario”. 

Fuera de querer estar nue-
vamente dentro de los mejo-
res discos de la prestigiosa 
revista Headbangers Lati-
noamérica -alcanzaron el 
puesto 13 el 2014 con su ál-
bum “Flames of an Endless 
Disease”- Soulburner reali-
zará en agosto el lanzamien-
to oficial de “Self Deceiver” 
junto a las bandas Animas, 

Eternal Hate y Human Ves-
tige, grabar el videoclip del 
segundo single del disco, re-
gistrar material en vivo y ti-
rar líneas de su cuarto larga 
duración. “Ya tenemos va-
rios temas en cuales traba-
jar”, acotó el también funda-
dor de la banda.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

GRUPO LO CONFORMAN René Fuentes, Ignacio Albarrán, Matías Guzmán, Daniel Campos y 
Hans Haeger. Además son parte el sonidista Andy San Martín y el manager Miguel Figueroa.
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Rotarios rinden 
homenaje a la 

Universidad de 
Concepción

Con motivo de las celebraciones del 98° aniversario de 
UdeC, representantes de los clubes de Rotarios de Concep-
ción rindieron, en forma conjunta, un homenaje a la Univer-
sidad de Concepción, destacando los valores y el aporte que 
la casa de estudios realiza a la comunidad. 

ARTURO CABELLO y 
Mirtha Salazar.

EDGARDO 
CÓRDOVA, 

Jorge 
Condeza, 
Günther 
Domke y 

Jorge 
Figueroa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

DONALDO NEIRA y Christian Paulsen.

VERÓNICA MADRID y  
Elizabeth Ramírez.

GABRIELA 
y Mauricio 
Peña.

CARMEN GLORIA ARRIAGADA  
y Silvia Bravo.

IVÁN ARAYA,  
Sergio Lavanchy, 
Günther Domke, 
Bernabé Rivas y 
Hernán Jeria.

FRANCISCO 
MARTÍNEZ, 

Ana María 
Eguiluz y 
Gerardo 

Gallegos.

29° aniversario del 
Instituto Profesional 
Virginio Gómez

El plantel profesional que conforma el Ins-
tituto Profesional Virginio Gómez celebró su 
29 aniversario con una cena camaradería 
realizada en el centro de eventos Mitrinco. 
En la oportunidad, destacaron el compromi-
so por la educación y los valores de excelen-

cia que caracterizan su trabajo formativo en 
la Región del Bío Bío.

ALEX BUSTOS y 
Ernesto 

Figueroa.

MIGUEL ÁNGEL VALENZUELA, Carmen Claudia Acuña, Marcela Guevara y 
René Lagos.

TATIANA AGUILAR, Javier Bravo y Virginia Aravena. IVONNE VENEGAS, Patricia Elizalde, Escarlet Riffo y Judith Ortiz. NATALIA YAÑEZ, Andrea Ortega e Inés Villar.
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Una larga tradición tiene el Colegio Padre 
Hurtado como forjador de nuevas figuras para 
el deporte regional, trabajando el ámbito for-
mativo sin descuidar a los talentos. 

Ejemplos sobran. La lanzadora de martillo, 
Carolina  Correa, es preseleccionada chilena 

para el Mundial de Nairobi (Kenia), lo mismo 
que Rosario Vera. Está María José Nova, quien 
en 2016 fue cuarta en el Nacional y ahora 
apunta al Sudamericano Escolar junto a   Ser-
gio Bravo, que espera clasificar en varias prue-
bas de lanzamiento.

El semillero del Colegio Padre Hurtado de Chillán

Junto a Samuel Caroca, el 
equipo técnico lo forman los 
profesores Mauricio 
Hernández y Ramón Ríos. 

Un trabajo técnico 
hecho en equipo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una actuación para enmarcar 
tuvo la delegación de ocho expo-
nentes del Club de Atletismo del 
Colegio Padre Hurtado de Chillán, 
protagonista de una nueva versión 
del  Nacional Metropolitano de Me-
nores, que se desarrolló en el Esta-
dio San Carlos de Apoquindo y el 
Estadio Nacional, en Santiago. 

Los pupilos del técnico Samuel 
Caroca retornaron con ocho meda-
llas desde el certamen, que sirvió 
como preparatorio para los próxi-
mos selectivos a campeonatos sud-
americanos y mundiales, que par-
tirán la próxima semana en distin-
tos escenarios del país. 

 
Pisando podios   

Entre las mejores destacaron Ca-
talina Irribarra, quien se colgó oro 
en el lanzamiento de la jabalina, 

ces la marca este año, le piden 42 
metros y tiene cerca de 46, así es 
que estamos esperanzados”. 

Pero no son las únicas que apun-
tan alto. Junto a ellas, resaltan 
nombres como Carolina García, 
egresada del colegio y quien entre-
na en Santiago. Y la galardonada 
Catalina Bravo, quien se mantiene 
en el club chillanejo, y por estos 
días está trabajando en Argentina 
junto al reputado entrenador, Ser-
gio Alfonsín. “Ella clasificó a los 
Panamericanos Juveniles que serán 
a fines de julio en Trujillo, Perú y 
está reforzando el trabajo técnico 
de muchos años, donde ha logrado 
el récord chileno del disco en las ca-
tegorías Cadete, Menor y Juvenil”, 
cerró Caroca.

GENTILEZA SAMUEL CAROCA

por el Suramericano de Surinam 
en diciembre”, manifestó Caroca. 

 
Los ojos en el extranjero 

Este 17 y 18 de junio, dos depor-
tistas del Club Padre Hurtado par-
ticiparán en el último selectivo de 
cara a los Juegos Sudamericanos 
de la Juventud, que serán en octu-
bre en Santiago, y que antecede-
rán a los Juegos Olímpicos de la Ju-
ventud de Buenos Aires 2018. 

Se trata de las preseleccionadas  
chilenas, Catalina Irribarra y Ra-
faela Ramírez, quienes vienen ha-
ciendo un trabajo en conjunto con 
el Coch, viajando a Sao Paulo y el 
norte de Brasil. A juicio de Caroca, 
ambas tienen opciones de meterse 
en el certamen. “Rafaela ya hizo la 
marca el año pasado (1,63) y ahora 
tiene que ratificarla, aunque estu-
vo dos meses lesionada con un des-
garro. Y Catalina hizo muchas ve-

plata en la bala y bronce en el dis-
co. Lo mismo que  Valentina Clave-
ría, quien aportó dos importantes 
oros, en disco y martillo. Carolina 
Correa, en tanto, fue plata en el 
martillo, dejando el bronce en ma-
nos de su compañera, Rosario Vera. 
La última presea llegó por inter-
medio de Sergio Bravo, en el marti-
llo masculino. 

Un rendimiento que dejó satisfe-
cho al entrenador chillanejo. “Hubo 
una ardua preparación, dado que 
este evento es la antesala de los 
torneos fundamentales que se vie-
nen. Todos anduvieron bien, quizás 
la más llamativa  fue Valentina, que 
tiene 14 años y venció a niñas de 16 
y 17,  haciendo su mejor marca per-
sonal con más de 53 metros en el 
martillo. En 2016 ella fue campeo-
na sudamericana en disco y terce-
ra en el martillo, así es que estamos 
bien encaminados este año para ir 

CAMPEONATO NACIONAL METROPOLITANO DE ATLETISMO MENORES

El talento nuevo chillanejo acaparó 
los podios en pistas capitalinas  
Con tres medallas de oro, tres de plata y dos de bronce, retornaron los representantes del Club 
Padre Hurtado, quienes se alistan para los selectivos de cara al calendario internacional.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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También hay camisetas 
antiguas de los clubes 
del Bío Bío, incluyendo 
la de Lozapenco. 

El rincón 
penquista

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestro querido esposo y padre, 
Sr. 
 

LUIS HUMBERTO GODOY BELLO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Norberto, Chiguayante. Su fu-
neral será hoy, después de una misa a las 15.00 hrs., saliendo el cortejo al 
Cementerio de Chiguayante. 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 09 de junio de 2017.
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MUSEO DE LA CAMISETA EN CONCEPCIÓN

La historia del 
fútbol se viste  
de todos colores
Reliquias del ‘62, la “9” del palo de Pinilla, la 
tricota de Maradona el ‘86 o la de Pelé el ‘77 son 
algunas de las joyas de esta exposición.

“Cruyff era tan bueno que 
tenía sponsor propio. Ho-
landa firmó con Adidas y Jo-
han era tan crack que se dio 
el lujo de quitarle una línea 
a las mangas y ser la única 
camiseta del Mundial sin 
auspiciador. Esa ‘14’ que ven 
ahí es la que usó”, cuenta 
Luis Castro, restaurador y 
encargado de la muestra. Lo 
escuchan atentamente los 
niños de la escuela René 
Louvel Bert, que no cono-
cen a algunos de estas le-
yendas, pero sí se sacan fo-

tos con la camiseta de Cris-
tiano en la Champions 2016 
o la réplica de este mismo 
trofeo. Ni hablar de la Copa 
América. 

El Museo de la Camiseta 
abrió sus puertas ayer, en el 

varo Ortiz expresó que “la 
camiseta de Maradona me 
trae muchos recuerdos, por-
que esa final del ‘86 la vi con 
mi padre, mi familia y me 
emocionó verla con su fir-
ma. De su puño y letra. Tam-
bién me emociona ver la 
Copa América 2015 por lo 
que significó para Concep-
ción, como parte de ese 
campeonato”.  

En este recorrido, cada 
cual repasa su historia.

ISIDORO VALENZUELA M.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

gimnasio municipal -estará 
hasta el domingo, de 10 a 20 
horas- y encantó a todos los 
asistentes. Se trata de una  
selección de las casi 200 po-
leras de fútbol que ha conse-
guido el relator Paulo Flores 
y otras reliquias, como ban-
derines, medallas y zapatos 
originales del Mundial del 
‘62. Ahí también se encuen-
tra la camiseta que usó Jai-
me Ramírez en el 2-1 sobre 
la Unión Soviética. 

La exposición está mon-
tada de manera atractiva y 
muy profesional. Cada ca-
miseta tiene su historia en 

una placa, con fotos y datos. 
En algunos casos, con una 
pequeña pantalla electróni-
ca. Además, la visita suele 
ser guiada por Luis Castro, 
quien cuenta sabrosas his-
torias sobre el partido mis-
mo en que se usó cada indu-
mentaria. “Esta fue una de 
las última camisetas que fir-
mó Maradona. Después 
dejó de hacer firmas y em-
pezó a ponerles un timbre 
propio”, cuenta ante el 
asombro de todos. 

Hay una del “Cóndor” Ro-
jas cuando jugaba en Avia-
ción, la de Ronaldinho 

cuando volvió a Brasil para 
defender a Fluminense, la 
de Elías en Internacional de 
Porto Alegre, la “10” de Mes-
si... Todas firmadas. Tam-
bién está la que usó Nelson 
Tapia, el ‘98, cuando hizo 
vista al gol de Vastic en el 1-
1 con los austriacos. La mal-
dita camiseta verde. No me-
nos maldita, al lado está la 
“9” con que Pinilla impactó 
el travesaño brasileño en la 
prórroga del 2014.  

En la inauguración esta-
ban Merello, “Pato” Almen-
dra, Rolando García y otros 
legendarios. El alcalde Ál-

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, Local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, Local 5

5/11 2/10
LOS ÁNGELES

-2/18
SANTIAGO

2/10
CHILLÁN-3/17

RANCAGUA

-1/14
TALCA

5/11
ANGOL

6/11
TEMUCO

8/10
P. MONTT

3/10
SÁBADO

4/10
DOMINGO

3/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Efrén
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